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投身教育事业三十载
于平凡中演绎精彩，在平凡

的岗位创造不平凡。郭翠莲是这

么想的，更是这么做的。

怀着满腔热情，1992年，从

师范大学毕业后的郭翠莲，坚持

自己的选择，成为一名生物老师，

先后在河南焦作十四中、十五中

担任班主任和中学生物教学，无

数次反复推敲创新的教育方法，

激发学生的兴趣，曾在1999年

12月参加河南省教师公开课，获

得省第一名的好成绩，并承担国

家级课题研究。

“不想太安逸，想去沿海城市

挑战一下。”郭翠莲带着这个想

法，于2002年7月，举家从河南

来到南海，从零开始新的生活。

“在和顺高中干了几年，现在

是南海艺术高中的生物老师。”郭

翠莲坦言，相比语数英，生物是个

小科目，更需要激发学生内在的

力量，为了让学生更主动地学习，

通过预防癌症、杂交育种,转基因

食品等话题，把生活中的知识带

到课堂，把学科的前沿知识介绍

给学生，让学生更清楚地了解生

物的奥秘。

在生活中，郭翠莲也是学生的

良师益友。她秉承治学先治人，凡

事德为先的理念。一直以来，她用

耐心、信心感化每一个学生，激励

他们发挥自己的优势，许多学生有

困难都喜欢找她，她也总是随叫随

到，热心开导，鼎力相助。

正因为郭翠莲的乐于钻研、

善于思考、勤于实践，她很快成长

为生物教学领域的佼佼者，先后

担任教导处主任、年级主任、学科

科组长等职，目前在南海艺术高

中担任生物科组长和高中生物教

学工作。

从教三十载，在三尺讲台上，

数十年如一日，辛勤耕耘，为教育

事业贡献了个人智慧和力量。“南

海区优秀教师”“南海区骨干教

师”“南海艺术高中优秀教师”等

荣誉，见证了她的青春，也见证了

她教书育人的赤诚之心。

一腔热情履职解民忧
机会总是会留给勤奋的、有

准备的人。2016年底，郭翠莲当

选为南海区政协委员。这几年

来，她始终不忘政协委员的职责，

在教育岗位上“教好书、育好人”，

还积极履行委员职责，贴近老百

姓，服务民生。

教育是最大的民生。今年疫

情期间，郭翠莲从自己网络线上

教学几个月以来遇到的优势与劣

势为突破口，提交了一份关于《疫

情期间中小学校线上教学的困扰

和应对措施》的信息。

“网络信息量大、流速快，会

对学生造成极大的学习压力；学

生可以选择看直播回放或录播的

视频。”她坦言，特殊时期，网络教

学有喜有忧，建议网络教学要加

强对学生的思想教育，让学生自

主学习，自己支配学习的节奏、内

容，增加体育、艺术、心理等课程，

这样更有利于学生的身心健康。

她还表示：“在常态化防疫

下，基础教育在课堂教学中如何

更好利用信息技术开展教学，这

是我正在思考的问题，也是当下

最迫在眉梢需解决的问题。”

除了关注教育，老百姓对美

好生活的向往都是她的关注点。

《增强“一协调、三储备”能力是解

决国家储备体系短板的关键》也

是她疫情当中提出的信息，这条

信息还被市政协采纳。郭翠莲认

为疫情发生后,武汉各大中医院，

纷纷向外界求援医用口罩、防护

面罩及防护服等防疫物资，出现

这种局面,除病人数目较多外，还

与当地平时贮存的防疫物资不足

有关。她建议，增强防疫物资的

贮备能力，如防护服、隔离眼罩、

口罩、消毒设备、负压救护车等进

行足量的贮备。

今年“两会”期间，郭翠莲提

交了提案《关于南海区小区业主

委员会增加“监督人”的建议》。

她在平时生活中观察到，每个小

区都有来自各行各业的业主，其

中有法官、律师、会计、审计、电

工、消防部门工作人员等。“如果

成立小区监委会，对小区公共收

益、维修资金使用、小区物业公司

选聘等业主议定的决议、决定的

执行情况，肯定能更有效维护广

大业主的合法权益。”

●姓名：郭翠莲 ●界别：教育

●职务：南海区政协委员、民盟南海
艺术高中支部组织委员、南海艺术高
中生物科组长

●履职感言：作为一名政协委员，又
来自教育界别，除了把关注点放在熟
悉的教育一线上，生活中的大事、小
事，只要与老百姓的美好生活相关，我
都会多留个心眼，以委员的责任和眼
光关注身边的动态，认真履行职责。

委员档案

不少人对于理科老师的印象是

“严肃”“古板”，但郭翠莲却有一股“腹

有诗书气自华”的人文气质。

郭翠莲在教育一线岗位上工作

30年，现在是南海艺术高中的一名生

物老师，站在三尺讲台上，她延续着传

道、授业、解惑的美德，扮演着学生的

人生导师和引路人角色。

除了教师的身份外，她还是南海区政协委员，积极参政议

政，关心老百姓的呼声，写了多篇具有建设性、有影响力的提

案和信息，在政协履职舞台上发出好声音。

南海区政协委员、南海艺术高中生物科组长郭翠莲：

三尺讲台育桃李 履职尽责为民生
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有很多小区，电梯广告、停车收

入、出租小区公摊面积产生的公共

收益，以及小区维修资金等各项资

金不少，但是目前南海区很多小区

对业委会职权的监督管理仍存在一

定盲区，所以经常会出现小区业主

对业委会工作不满意现象。

建议同步成立由几名监委会成

员组成的小区业主“监督委员会”，基

本上每个小区都有来自各行各业，其

中有法官、律师、会计、审计、电工、消

防部门工作人员等。而这个小区监

委会可以依据业主大会的要求，代表

全体业主，监督业委会对小区公共收

益、维修资金使用、小区物业公司选

聘等业主议定的决议、决定的执行情

况，维护广大业主的合法权益。

规 划 调 整 公 告
兹有佛山金御房地产开发有限公司向我局申请位于佛山市三水区芦

苞镇独树岗村民委员会“九十九岗”5号山宜水富花园规划调整。现依法
进行批前公示，请相关利害关系人留意查看。如有任何意见，可在公示结
束前向佛山市自然资源局三水分局反映。同时，利害关系人依法享有要求
听证的权利。如申请举行听证会的，应在公示期内提出书面申请。

公示时间：2020年11月3日至2020年11月13日
公示网址：佛山市三水区人民政府门户网站http://api.fsmap.com.cn/SSGS
现场公示地址：佛山市三水区芦苞镇独树岗村民委员会“九十九岗”

5号山宜水富花园项目出入口及售楼部
意见反馈部门：佛山市自然资源局三水分局
规划业务咨询电话：0757-87777270
反馈意见收集电话：0757-87739918
公示反馈意见邮箱：zrjtszglk@ss.gov.cn

佛山市自然资源局
2020年11月2日

推出可查看食品
抽检结果的APP
《关于食品监管部门食品安全抽
检工作的一些建议》

文/珠江时报记者戴欢婷

通讯员 叶宁邹永榆

■2019年10月24日，郭翠莲（前左二）参加区政协文教体卫和文史委组织的“留住乡愁助推乡村振兴”调

研活动并参观丹灶康园。 （通讯员/邹永榆 摄）

“国以民为本，民以食为天”食品

安全监管较发达国家而言，起步较缓、

问题较多，市民也没有太多的渠道和

方式去了解面前想买的蔬菜的农药

残留量、重金属是否超标等问题。

建议增加公开、透明公布蔬菜、

肉类等食品质量安全检测结果的方

式，比如利用微信或推出可查看“蔬

菜食品抽检结果”的APP,让老百姓

及时获取购买食品、蔬菜地的最近抽

检结果；在大型超市或市场醒目位

置，用LED灯等方式滚动播出抽检

结果，让消费者及时了解蔬菜、食品

的抽查结果，同样也可以对生产商和

销售商达到很好的监督效果。

打通城市治理
“最后100米”
《关于南海区小区业主委员会增
加“监督人”的建议》

11月 1日，第七次全国人

口普查入户登记填报工作正式

启动。这几天，每天在江北社区

奔波的陈嘉欣和同事们虽然忙

碌，但工作开展得有条不紊。

地处广佛交界的江北社区

是大沥镇人口数量较多的社区，

人口普查任务艰巨。不过，身为

社区普查指导员的陈嘉欣和同

事们在疫情防控时期就已经为

人普工作做好摸底准备。此外，

他们还借助社区物业公司联谊

会的力量，提升普查效率。

前置摸查工作
做到“心中有数”

2016年开始，陈嘉欣作为

江北社区的两委干部，主要负责

工青妇、卫生、计生、环保、统计、

创文等方面的工作，积累了丰富

的社区工作经验。而在这次人

口普查工作中，她担任了社区指

导员的角色。

江北社区是大沥镇海北片

区唯一一个城市社区，由于地处

广佛交界，这里成为了不少“广

佛候鸟”栖息的集中点。虽然总

面积不大，但江北社区下辖有万

科四季花城、中海金沙湾、沙面

新城、白天鹅花园、海北保障房

等十多个大、中型楼盘，居民来

自全国各地，甚至还有为数不少

的外籍人士。

陈嘉欣说，在年初的疫情防

控工作中，在大沥镇党委政府以

及区、镇直联驻点团队的带领

下，江北社区开展了全面的人员

摸查工作，“几乎每个小区都有

网格组长和组员以及物业工作

人员上门‘洗楼’一到三次。”

在“党建引领+驻点团队+网
格+物业公司+党员志愿者”等约

150人队伍的合力下，当时江北社

区统计到了近3万户、近10万常

住人口的基本信息。陈嘉欣介绍，

这项前置性工作为江北社区开展

第七次全国人口普查工作打下了

良好的基础，做到了“心中有数”。

引入物业力量
取得住户信任

在今年疫情防控常态化的

背景下开展人口普查，更需要

群众的理解和配合。在城市小

区中，物业人员与住户的日常

接触更频繁，更容易让住户卸

下“心理防线”，取得他们的信

任。为此，陈嘉欣和同事们巧

借物业力量，提升普查工作效

率。

几年前，江北社区创新性

地成立了“物业管理公司联谊

会”，定期组织开展各类活动，

让社区工作人员与物业公司建

立了良好的互动关系。“我们动

员物业或者街坊会等组织，通

过微信群、横幅、海报等，提前

在小区宣传人口普查的重要性

以及普查员入户时间等信息，

提升住户的知晓率。”陈嘉欣

说，有的业主从物业处得知普

查的消息后，还特意在出差前

主动到社区提供信息登记，以

免工作人员白跑一趟，这让她

颇为感动。

包括两委干部、办事员、协

管员和流管员在内，江北社区工

作人员只有40人左右，要应对

如此庞大的人口普查工作，可谓

是“小马拉大车”，工作量之大可

想而知。因此，社区也有意地引

入物业力量参与其中。

目前，江北社区已有包括

社区工作人员、物业公司人员

等近 200人参与到普查工作

中。为高质量完成普查工作，

陈嘉欣和同事们还对物业公司

人员等提前进行培训，让他们

更好地掌握人口普查业务知识

和入户沟通技巧。在多方合力

下，如今江北社区的人口普查工

作正在稳步推进。

文/图珠江时报记者李翠贞

通讯员陈倩君

大沥镇人口普查指导员陈嘉欣：

巧借物业力量提升普查效率
珠江时报讯（记者/李冬冬

通讯员/罗建贞）日前，桂城街道

开展统一灭蚊行动，各大社区均

在加强蚊虫喷杀。即日起至12
月底，各单位和社区还将组织开

展三轮灭蚊统一行动，保障人民

群众身体健康。

近日，记者在西约社区看

到，该社区在户外利用热烟雾机

对下水道进行蚊虫喷杀。这种

特制的机器可以将液态的灭虫

药转化成烟雾，还可以杀灭苍蝇

和蟑螂。桂城卫健办相关工作

人员介绍，热烟雾机采用的药剂

是氯氰菊酯，属于高效低毒类灭

虫药，不会影响人体健康，“灭蚊

防蚊也要靠居民齐动手，最有效

的灭蚊手段是翻盆倒罐清积水，

希望大家都能行动起来。”

本次统一灭蚊行动还组织

社区工作人员、保洁员和社区志

愿者对绿化带、居民住宅楼梯

间、杂物间等卫生死角进行清

理，并通过入户宣传和微信转发

等形式宣传登革热相关知识，动

员居民对家居垃圾及花盆积水

等进行清倒，切实做好登革热防

控工作。

接下来，各社区将继续做好

预防登革热知识宣传，倡导居民

自觉开展家庭卫生大扫除、翻盆

倒罐、清倒各类积水，铲除杂草，

消除卫生死角，共同构建和谐舒

适、整洁卫生的居住环境。

根据上级工作部署，结合当

前秋冬季节交替，气温多变，蚊子

等“四害”繁殖加快的特点，即日

起至12月底，各单位和社区还

将组织开展三轮灭蚊统一行动，

坚持以环境治理为主、药物灭杀

为辅的综合预防控制原则，完善

重点场所防蚊闸等设施，组织专

业消杀队伍，使用高效、安全、低

毒的消杀药品，集中灭杀成蚊。

对于无法清倒的积水，采用投入

灭蚊蚴药物的方式进行灭蚊，同

时使用热烟雾机杀灭下水道成

蚊，将蚊密度控制在较低水平。

桂城开展防控登革热统一灭蚊行动

利用特制机器
杀灭下水道成蚊

■陈嘉欣指导物

业公司人员整理

普查资料。

（受访者供图）


